
保港獨有品牌 書展「蝕錢」照辦
加強兩岸宣傳成本增 無機構接手貿發局頂硬上
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7月16日，美國總統奧巴馬不顧中方強烈反

對，在白宮地圖室會見了達賴喇嘛。奧巴馬會

見達賴，既是美國政府借西藏問題干涉中國內

政的既定政策使然，也是希望借「達賴牌」挽

回不利的執政局面，樹立對外強硬的形象，轉

移國內外對美債危機的視線。但此舉嚴重干涉

中國內政，傷害中國人民感情，損害中美關

係，既無助奧巴馬解決國內問題，更不能為日

暮途窮的達賴「藏獨」分裂勢力回陽轉氣。必

須強調的是，西藏問題是主權問題，涉及中國

國家核心利益。在這一問題上，中國沒有任何

妥協的餘地，必然作出強烈反應。

自稱已從政壇中「退休」的達賴喇嘛，自

7月5日以來再次到華盛頓活動。達賴喇嘛宣稱

此行意在從事法事活動，但卻利用種種場合宣

揚其意在分裂中國的政治主張，聲稱「就是要

給中國找麻煩」。奧巴馬政府與達賴喇嘛之間

上演了一齣彼此心知肚明的雙簧戲，不僅奧巴

馬政府出資200萬美元鼓勵達賴集團加速分裂

祖國的行動，而且美國高官罔顧西藏社會日益

進步的現實，謊稱西藏人權狀況「惡化」，指

責中國政府對藏語教育的限制和對藏族佛教實

行嚴格控制。奧巴馬政府與達賴集團置事實於

不顧，一唱一和，其雙簧戲拙劣至極。

自去年2月後，奧巴馬再度會見達賴，但此

次背景不同。目前，美國政府的欠債已經突破

了法定的142,900億美元上限。如果國會不提高

債務上限，到今年8月2日，美國政府將面臨債

務違約的災難性後果。奧巴馬政府與國會就此

問題進行了七次談判，但民主、共和兩黨仍互

不讓步。美國參議院共和黨領袖麥康奈爾表

示，只要奧巴馬總統在任一天，美國債務問題

就一天無法得到真正解決。奧巴馬政府為轉移

視線，不僅在國際金融市場連連攪局，刻意唱

衰歐債和中國民企，而且圖借「達賴牌」挽回

不利執政的局面，轉移國內外對美債危機的視

線和壓力。

美方聲稱奧巴馬會見達賴喇嘛意在表示對保

護西藏人權的支持，此乃自欺欺人之談。時代

在前進，政教合一的封建農奴制從舊西藏退出

歷史舞台後，西藏和平解放短短60年間早已跨

入了人民民主的現代化社會，創造了跨越上千

年的人間奇跡。無論達賴如何四處竄訪，無論

奧巴馬如何欲借「達賴牌」干涉中國內政，政

教合一的農奴制度終究一去不復返了。

(相關新聞刊A3版)

香港塑料袋業廠商會調查發現，政府推行膠

袋徵費以來，不織布袋產量上升9成多，塑料用

量亦增約3成，商會要求撤銷膠袋徵費。事實

上，膠袋徵費實施兩年來成效顯著，不但商戶

膠袋的使用量減少9成，而且令市民逐漸養成自

備環保袋的習慣。儘管膠袋徵費衍生了一些問

題，但當局應對症下藥解決問題，而非將膠袋

徵費推倒重來，令過去努力付諸東流。當局一

方面可研究將一些難以回收的環保袋納入徵費

的範圍，以經濟誘因減少市民濫用環保袋，另

方面通過全面的垃圾分類措施，紓緩本港廢物

處理的壓力。

當局在兩年前正式推行膠袋徵費之時，社會

上也有不少質疑聲音，但兩年下來成績卻是有

目共睹。環保署資料顯示，在3000多間受法例

規管的超市、便利店等商舖，每日派發的膠袋

總數由徵費前的180萬個大減至15萬個，減幅高

達91%，大大紓緩了本港堆填區的壓力。更重要

的是，市民也逐漸習慣少用以至不用膠袋，自

備購物袋也愈來愈普遍，顯示市民的環保意識

顯著提高，這些都是膠袋徵費的成果。固然，

目前措施有不少可完善的空間，也要正視因此

衍生出的濫用環保袋問題，但寓禁於徵的大方

向不容否定。

不能否認，在膠袋徵費推行後，不少商舖為方

便顧客因而改派其他質料的環保袋，例如不織布

袋等，此舉雖然是為了便利顧客，但卻變相衍生

出濫用環保袋的問題，而這些環保袋膠料含量高

達85%，較一般膠袋多30至50倍，過度派發及使

用，對環境肯定造成影響。然而，目前不織布袋

佔棄置塑膠袋約只有0.4%，而使用量急增主要是

因為膠袋徵費實施之初，市民對環保袋需求相應

大增所致。當局現時應密切跟進環保袋的使用

量，如發現情況未有改善，應研究將部分膠料含

量較高的環保袋列入規管範圍，通過徵費或其他

方式防止商舖濫派環保袋。同時，不少市民並不

知道濫用環保袋對環境造成的損害，當局應加強

宣傳教育，提升市民的環保意識。

膠袋徵費只是本港環保政策的其中一環，不

可能單靠減少市民使用膠袋就可以解決本港堆

填區飽和的問題。當局應有相應配套措施，在

社會上推動垃圾分類文化，引導市民在棄置垃

圾前先作分類，整理出更多可回收物資，以作

循環再用，既可以令市民養成愛護環境的生活

習慣，也能夠減輕堆填區的壓力，應作為當局

下一階段的工作重點。 (相關新聞刊A16版)

奧巴馬會見達賴有何企圖？ 防止濫用環保袋應對症下藥

邀兩岸作家暢談
吸1.3萬內地客組團入場

香港文匯報訊 (記者 郝君兒) 一年一度的書展，本周三起一連7天在灣仔會展舉行。主辦單位

貿發局總裁林天福表示，書展入場人數及參展商數目逐年上升，但因展期增加、增辦文化活動

及在兩岸三地加強宣傳，過去數年的書展都是「蝕本」經營，但暫時沒有其他機構有興趣接

手，貿發局需繼續肩負推廣文化的重任。林天福強調，賺錢並非辦書展首要考慮，今屆書展會

透過調整場租優惠增加小型出版社參展的機會，以及致力控制成本達致收支平

衡。

林天福昨日出席電台節目時表示，書展深受兩岸三地
讀者支持，近年成功變成香港獨有的城市品牌，去年有
逾90萬人次入場，及500多個參展商參加。
雖然參展商及入場人次逐年增加，但林天福披露，貿

發局在會展辦展覽也需繳付場租，加上書展展期由5天
增加至近年的7天，期間邀請各地作家來港舉辦多項文
化活動，並需在兩岸三地加強宣傳推廣，令成本大增，
故近年都是「蝕本」營運。他否認貿發局「霸住」書展
主辦權，透露過去曾聯絡其他機構了解接手興趣，但乏
人問津。

林天福：賺錢非首要考慮
雖然是一盤「蝕本生意」，但林天福強調賺錢不是首

要考慮因素，希望書展可做到商業及文化並存，亦希望
令書展有持續發展的活力，提高年輕人及兒童閱讀的興
趣。他指出，辦書展的最大作用，是可以提升閱讀風
氣，讓讀者透過書展認識作家，再培養他們在書展以
外，自發逛書局買書。

大型出版商減少場租折扣

為令書展更多元化及鼓勵更多小型參展商參與，林天
福稱今年半數只租一個攤位的小型出版商獲「凍租」；
同時增加對大型出版商的限制，包括減少場租折扣，將
租金優惠由6折調高至8折，同時規限攤位面積，從而容
納更多小型出版商，增加小型出版商的參展機會。
他又表示，今年將控制活動成本，及致力增加入場人

數，以求達致收支平衡。

今年打造文藝廊 設「江蘇行」展區
書展開幕在即，林天福昨日「大賣廣告」，力銷今年書

展文化活動多達300項，廣邀近百名來自海外及兩岸三地
的重量級作家到場，與讀者進行深入交流。
他說，其中精心打造的「文藝廊」，今年將遷往3樓展

館大堂以便讀者經過參觀，當中更闢設「中華文學漫步
—江蘇行」展區，讀者可飽覽江蘇省歷代名家的經典著
作，包括吳承恩的《西遊記》、劉鶚的《老殘遊記》
等。
另今屆「年度作家」西西亦有設立專區，展示其手

稿、早期出版的作品，以及她近年縫製的毛熊和猿猴
等。

書展開放時間
展覽日期 開放時間

7月20-21日 上午10時至晚上10時

(星期三至四)

7月22-23日 上午10時至午夜12時

(星期五至六)

7月24-25日 上午10時至晚上10時

(星期日至一)

7月26日 (星期二) 上午9時至下午5時

入場費：

成年*：25元

小童：10元

註：*中午12時進場：10元

資料來源：貿發局

製表：香港文匯報記者 郝君兒

香港文匯報訊 (記者 郝君兒) 書展近年力邀內地及台
灣作家來港舉行文化活動，令書展成為兩岸三地文化
交流盛事。貿發局總裁林天福表示，作家在書展的論
壇上暢所欲言地發言，表現較輕鬆，確能吸引部分內
地讀者專程來港參觀，單以去年為例，起碼有逾1.3萬
內地讀者組團參與書展，正體現出香港是個開放、多
元化城市，有寬鬆的政治環境，相信書展有助提升香
港的城市品牌。

內地部門非常支持書展
林天福又表示，書展邀請內地作家來港與讀者會

面，過去並無受到內地壓力，相反內地有關部門非常

支持書展，近年參與書展的內地出版商亦有所增加。

書商可經港聯絡海外代理
除了銷售書籍、推廣作家及促進文化交流外，書展

的版權交易活動同樣重要，惟貿發局有關工作，過去
被指成效一般。林天福昨稱，全球版權交易現時以法
蘭克福辦得最成功，至於華文書籍及進軍內地市場方
面，則以北京的版權交易比較蓬勃。他指出，香港始
終市場太小，發展版權交易有一定難度，但貿發局不
會放棄，同時會放眼將來的發展空間，例如日後內地
書商如計劃聯絡海外代理商，可利用香港作為交易平
台。

香港文匯報訊 (記者 鄭佩琪)  曾風靡書展的「口靚
模」，今年「風頭」有所收斂。書展主辦單位貿發局總
裁林天福昨表示，今年申請在書展舉辦宣傳活動的
「口靚模」數目大幅減少，當局只批出數宗申請。他強
調，倘「口靚模」或名人到場引起混亂，影響在場人士
的安全，貿發局會勸喻有關單位作出相應安排。他重

申，「口靚模」寫真集只要符合書籍評級標準，被列為
一級書籍，便合資格在書展發售。

被列一級書籍均可出售
今年書展將繼續有為數不少的「口靚模」寫真集推

出，林天福昨表示，但凡被列為一級的書籍，均可以
在書展出售，強調沒有禁售「口靚模」寫真集。但他承
認，今年書展在場內舉辦「口靚模」宣傳活動的申請減
少，貿發局只批出數宗活動的申請。他強調，不論是
「口靚模」抑或名人，如果到場會造成混亂，影響在場人
士，局方會勸喻對方作出相應安排。

首設「未來書店」體驗區
另外，今年書展的電子書及電子學習資源專區較往

年擴大逾50%，並首次設立「未來書店」體驗區，市
民可按照個人喜好，利用現場擺放的平板電腦，在場
內系統挑選不同書籍的內容，然後下載至平板電腦閱
讀。林天福表示，電子書市場潛力巨大，相信會成為
發展新趨勢，今年參展的電子書書商數目也有所增
加，希望書展可以加深市民對電子書的認識，推動市
場發展。

■今屆書展會透過調整場租優惠增加小型出版社參展的機
會。 資料圖片

■林天福指，入場的兩岸旅客按年遞增，書展現已廣受兩岸書迷重視。 資料圖片

■今年申請
在書展舉辦
宣傳活動的

「口靚模」數目
大幅減少，
當局只批出
數宗申請。

資料圖片

口靚模寫真宣傳減 電子書專區擴50%


